

PREGUNTAS SOBRE LA BIBLIA

Gonzalo M. de la Torre Guerrero -Centro Bíblico Camino

¿EN QUÉ CLASE DE CUEVA NACIÓ JESÚS?

Todos guardamos la memoria de nuestra infancia, cuando ayudábamos a configurar, en la sala principal de la casa, el famoso pesebre de Belén. Lo primero que había que hacer era ubicar y construir la cueva de Belén, donde iba a nacer Jesús. A partir de este sitio, todo el pesebre tomaba sentido, pues ya se sabía donde ubicar cada figura. Ha sido siempre difícil saber construir la cueva de Belén. Hoy en día los almacenes nos ofrecen mil modelos, para todos los gustos. Comprarlas tiene la ventaja de tener ya hecha una de las cosas más difíciles del pesebre.

Generalmente nos han dicho que la cueva de Belén era algo separado y distante del caserío, que Jesús tuvo que nacer allí porque el pueblo no había tenido compasión de María que estaba encinta y que, en compañía de José, pidió hospitalidad, sin que nadie se la hubiera concedido. Algunas veces hasta llorábamos de compasión por el rechazo judío a la sagrada familia de Nazaret.

Sin embargo, los estudios arqueológicos de Belén y Nazaret nos dan una nueva luz en este asunto. Se han descubierto muchas casas construidas a partir de una cueva. Si miramos una de estas casas, aparece pegada la cueva a dos salas: la más próxima a la cueva es la cocina y la más lejana de la misma es una habitación para



dormir. Este es sin duda un modelo de residencia pobre, pues sólo tiene una habitación para dormitorio. En este modelo de casa, la cueva servía de despensa, en la que se guardaban algunos víveres, se ponían a secar carnes y frutas y hasta se depositaba hierba para, en caso de necesidad, alimentar allí algunos animales. Para esta eventualidad, se hacía en la pared de la cueva una pequeña excavación, que servía como comedero.



También se han encontrado en el piso de estas cuevas pequeñas cavidades en forma de pera, con alimentos como trigo y cebada.

Veamos ahora el texto del Evangelio de Lucas que habla de la cueva: "Se le cumplieron a María los días del alumbramiento y dió a luz a su hijo primogénito, Lo envolvió en pañales y lo acostó en un pebre, porque no había sitio para ellos en el *katálima*" (Lc 2,6-7). La traducción de "katálima" es la de "habitación íntima", donde se duerme. Según esto, María se tuvo que retirar a la cueva, situada en la parte posterior de la casa, por no hallar un sitio apto para su parto, dado que la habitación principal, por estar llena de huéspedes, no era un sitio apropiado para dar a luz.

Esta es la forma más obvia de entender el texto de Lucas, con su mensaje de pobreza: Jesús nace en un lugar pobre, rodeado de gente pobre. Tenemos que abandonar la idea de que Jesús fue rechazado desde pequeño por los judíos, pues nadie en esos momentos sabía realmente quién era él. Esta idea obedece



al tradicional antisemitismo cristiano de la Edad Media. Hay que ver a María y a su esposo José como a un par de judíos normales, a quienes cobijaba la ley de la hospitalidad. Y también hay que ver a los judíos frente a Jesús como unos seres normales que debieron alegrarse por la llegada de un niño más a la comunidad. Los pastores que quisieron tanto a Jesús (Lc 2,8-20) no eran diferentes a los habitantes de Belén. Este caserío no era otra cosa que una aldea de sencillos pastores, donde José tenía familiares y merecía ser acogido.

